
HöcHst erfreulicHe Bilanz im spielBetrieB des staatstHeater nürnBerg

Oper, Ballett, SchauSpiel und KOnzert 
Seit SechS Jahren auf Ständigem erfOlgSKurS
pOSitiveS reSümee zum SaiSOnwechSel  –  nur die OpernBall-zahlen enttäuSchen

„das Staatstheater nürnberg blickt in seinem Kerngeschäftsfeld, den vier Sparten Oper, Ballett, Schauspiel 

und Konzert, auf eine äußerst erfolgreiche Saison 2013/2014 zurück“. der Staatsintendant peter theiler und der 

geschäftsführende direktor christian ruppert zeigen sich zu Beginn der neuen Spielzeit 2014/2015 in einem aus-

führlichen resümee mit der positiven geschäftsentwicklung des Staatstheaterbetriebs zufrieden. 

den kontinuierlichen erfolgskurs seit Beginn der intendanz von Staatsintendant peter theiler im Jahr 2008 

belegen sowohl die Kennziffern zur entwicklung der Besucherzahlen als auch die zu den ticketerlösen. Besonders 

erfreulich ist dabei auch die noch immer zunehmende zahl der abonnenten.

einziger ausreißer in der erfolgsbilanz ist der Opernball, bei dem nachfrage und einnahmen trotz vielerlei 

fördermaßnahmen die erwartungen nicht erfüllen konnten. die logische Konsequenz für alle Beteiligten ist, dass 

das Staatstheater seine anstrengungen künftig ganz auf das erfolgreiche Kerngeschäft des Spielbetriebs konzen-

trieren wird.

einige vOrStellungen weniger, dafür höhere erträge

die ticketerlöse haben sich im Betrachtungszeitraum der Spielzeit 2008/2009 bis zur Spielzeit 2013/2014 um 

insgesamt 46 % gesteigert. Bei den Besucherzahlen verzeichnet das Staatstheater einen anstieg auf die rekord-

marke von rund 299.000 Besuchern in der Spielzeit 2012/2013 und erzielte in den einzelnen Sparten auslastungs-

quoten von 84 % in der Oper, 83 % im Ballett, 79 % im Schauspiel und 82 % bei den Sinfonie-Konzerten, bei den 

Konzertveranstaltungen im Opernhaus sogar 84 %. 

publikumsliebling in der Oper waren unter den neuproduktionen die beiden ersten teile des neuen „ring des 

nibelungen“ von regisseur georg Schmiedleitner und generalmusikdirektor marcus Bosch, die mit „das rheingold“ 

und „die walküre“ jeweils eine auslastung von 96 % bzw. 97 % erreichten. im Ballett brachte es goyo monteros 

version des prokofjew-Klassikers „cinderella“ auf 96 %, gleichauf mit der wiederaufnahme von goyo monteros 

„romeo und Julia“-Ballett. im Schauspiel war der renner der Saison „Best of nibelungen“ mit 98 %, gefolgt von 

Klaus Kusenbergs inszenierung von „the effect“.

dabei weist die Spielzeit 2012/2013 den Sondereffekt der äußerst erfolgreichen 31. Bayerischen theatertage 

mit einem festivalergebnis von 9.600 Besuchern auf. 

aus Kapazitätsgründen gab es in der Saison 2013/2014 einige vorstellungen weniger als im vorjahr. dafür 

erzielte das Staatstheater mit 7.015.000 eur insgesamt ein noch einmal leicht gesteigertes erlösergebnis aus dem 

ticketverkauf.
 



chart 1: Kontinuierlich steigende ticketerlöse im Kerngeschäftsfeld

chart 2: Wachsende Besucherzahlen bei Oper, Ballett, schauspiel und Konzert



auch der Blick auf die gerade startende Saison 2014/2015 ist im hinblick auf das Kerngeschäftsfeld des 

Staatstheaters äußerst vielversprechend. dies zeigt die entwicklung des noch laufenden abonnementverkaufs. 

während vergleichbare häuser im lande mit Besucherschwund kämpfen, zeigen sich die nürnberger gegenüber 

ihrem theater treu. 

Steigende aBOnnentenzahlen gegen den BundeStrend

entgegen dem bundesweiten trend erweist sich die entwicklung des Stammkundengeschäfts des Staats-

theaters mit einer Steigerungsrate von 52 % innerhalb der letzten sechs Jahre als äußerst dynamisch.

der erfreuliche aufwärtstrend hat allerdings auch einen preis: die expansionsentwicklung innerhalb des 

Kerngeschäfts seit Beginn der intendanz von Staatsintendant peter theiler hat das Staatstheater in den vergan-

genen Jahren an die Kapazitätsgrenzen seiner Betriebsressourcen geführt. 

reSSOurcen an der grenze

insbesondere die personalressourcen haben die grenze der Belastbarkeit erreicht. die Steuerungsaufgabe für 

die theaterleitung besteht nun darin, die vorhandenen ressourcen des Staatstheaters auf die erfolgreichen Kern-

geschäftsbereiche zu fokussieren, damit dort weiterhin eine dynamische entwicklung gewährleistet werden kann.

die klare strategische entscheidung lautet daher: das Staatstheater wird sich auf sein äußerst erfolgreiches 

Kerngeschäft in den Sparten Oper, Ballett, Konzert und Schauspiel konzentrieren. es wird dort seine künstlerische 

expansion fortsetzen.

chart 3: steigende abonnentenzahlen im Kerngeschäftsfeld sind das rückgrat des Betriebes



die für die künstlerische expansion erforderlichen Kapazitäten werden durch umschichtungen erreicht. die 

logische Konsequenz ist, dass zum wohl des gesamtbetriebes der Opernball künftig in anderer weise betrieben 

werden muss.

die strategische Konzentration auf das Kerngeschäft ist mit den trägern der Stiftung Staatstheater nürn-

berg – der Stadt nürnberg und dem freistaat Bayern – eng abgestimmt. So schmerzlich es für die freunde des 

Balls sein mag: der Opernball zählt nicht zum Kerngeschäft des Staatstheaters. 

die wirtschaftlichen ergebnisse des Opernballs bilden sich komplett gegenläufig zur geschäftsentwicklung 

des Staatstheaters in seinen Kerngeschäftsfeldern ab. So schloss der Opernball 2014 mit einem vorläufigen ver-

lustergebnis in höhe von 134.000 eur ab.

chart 4: das Betriebsergebnis des Opernballs 2014 lag weit unter den erwartungen

in der verlust-rechnung noch nicht berücksichtigt sind indirekte folge-effekte. die vor- und nachbereitung 

des Balls wirken sich auf den Spielbetrieb aus. So könnte das Staatstheater ohne die veranstaltung des formats 

„Opernball“ deutlich früher in seine theatersaison starten. pro Spielzeit könnten mindestens fünf repertoirevor-

stellungen mehr gespielt werden. Bei einem durchschnittlichen deckungsbeitrag von 11.000 eur in der Sparte 

Oper würden mindestens 55.000 eur mehr eingenommen werden.



defizit KOStet Steuerzahler Keinen cent

vor dem hintergrund der negativen Betriebsergebnisse des Opernballs muss an dieser Stelle eine weit verbrei-

tete aber falsche Behauptung widerlegt werden: Korrekt ist, das defizit aus dem Opernball kostet den Steuerzahler 

keinen cent. 

der Opernball ist einer der sogenannten „wirtschaftlichen geschäftsbetriebe“ der Stiftung Staatstheater. 

diese sollen der ergänzenden mittelgewinnung für den Stiftungszweck dienen. dazu gehören zum Beispiel die ver-

mietung der Betriebsimmobilien an externe veranstalter, gastronomische tätigkeit oder werbliche Betätigungen. 

und eben auch das Sonderformat „Opernball“ als größter wirtschaftlicher geschäftsbetrieb der Stiftung.

Bis auf den Opernball sind die wirtschaftlichen geschäftsbetriebe kaufmännisch erfolgreich. das ergebnis al-

ler wirtschaftlichen geschäftsbetriebe der Stiftung Staatstheater nürnberg weist zum ende der Saison 2013/2014 

vorläufig einen negativen gesamtsaldenstand von 77.000 eur auf, der durch den verlustvortrag des wirtschaftli-

chen geschäftsbetriebs „Opernball“ bestimmt ist. durch das negative ergebnis des Opernballs 2014 wird voraus-

sichtlich auch das gesamtergebnis der wirtschaftlichen geschäftsbetriebe am ende der Saison 2014/2015 in höhe 

von 73.000 eur negativ sein.

mit der entscheidung, für den Opernball nicht in der bisherigen weise fortzuführen, kann dieser negative 

gesamtsaldenstand über die positiven ergebnisse der anderen wirtschaftlichen geschäftsbetriebe kompensiert 

werden. nach jetziger prognose wird das Staatstheater dafür zwei Jahre, also bis ende 2016, benötigen.

chart 5: in zwei Jahren sind die wirtschaftlichen geschäftsbetriebe aus den roten zahlen heraus.



über Kapazitäten, zur verfügung stehende plätze und verkaufte Karten wurde viel und gerne spekuliert, mit 

früheren Jahren verglichen und je nach Ballbefürwortern oder Ballkritikern nach oben oder nach unten geschätzt. 

natürlich war das ergebnis des Kartenverkaufs der ausschlaggebende faktor für das negative wirtschaftliche ge-

samtergebnis des Opernballs 2014. 

da weder angebliche Superzahlen aus der vergangenheit („mehr als 3.000 gäste“) noch absurd klein gere-

dete zahlen („...nur 1.200 gäste kamen“, „...leere logen...“) zutreffen, zeigen wir nachfolgend die korrekte maxi-

male Belegungskapazität anhand des Opernballs 2014 auf:  

Ordnungsrechtlich zulässige maximalbelegung im Opernhaus  3.400 personen

internes und externes personal für veranstaltungsdurchführung      600 personen

maximale gästekapazität       2.800 personen

das bedeutet: nicht mehr als 2.800 gäste können selbst bei ausverkauftem haus unter optimalen 

Bedingungen beim Ball gewesen sein.

die maximal 2.800 gäste teilen sich auf in

maximale logenplatzkapazität         336 personen

maximale tischplatzkapazität         164 personen

maximale Sitzplatzkapazität         164 personen

maximale flanierkartenkapazität       2.136 personen

die Kapazität bei logen und tischen ist technisch unveränderlich, bei den zahlen für flanierkarten 

ist ein Spielraum je nach personenzahl beim personal möglich.

chart 6: Kartenverteilung und Kartenverkauf beim Opernball 2014  



Bei den hochpreisigen Karten, insbesondere bei den logen, war die nachfrage erfreulich und lag im rahmen 

der erwartungen. Bei den niederpreisigen Karten, insbesondere den „flanierkarten“ ohne feste tische oder Sitz-

plätze, blieb die nachfrage deutlich hinter den erwarteten und auch erforderlichen werten zurück. hier konnte bei 

weitem nicht das verfügbare Kontingent abgesetzt werden. 

Bei dem angesetzten Kartenpreis von 140 eur hätten insgesamt 2.012 flanierkarten abgesetzt werden 

müssen, um in der gesamtkalkulation als ergebnis eine „Schwarze null“ zu erzielen.

daS „flanierKarten-dilemma“

über die preisgestaltung der flanierkarten haben Ballbesucher und medien nachgedacht. zu billig oder zu 

teuer? in einem Kommentar wurde beispielsweise ein preis von 80 euro als angemessen genannt. modellrechnun-

gen zur Kalkulation für alternative flanierkartenpreise zeigen das „flanierkarten-dilemma“ auf: Kaufverhalten, 

gesellschaftlicher trend und verfügbare Kartenkapazität sind wirtschaftlich nicht zur deckung zu bringen.

: der sich bei vergleichbaren veranstaltungen bundesweit abzeichnende trend im Kaufverhalten 

 für das untere preissegment manifestierte sich seit 2010 auch in nürnberg.

: Signifikant ist eine zunehmende „all-inclusive-mentalität“ zum Schnäppchen-preis, 

 die mit einem mondänen Society-format nicht in einklang zu bringen ist.

: das Society-format Opernball steht in direkter Konkurrenz zu alternativen angeboten auf einem 

 sich immer weiter verdichtenden markt. ist ein festival wie „rock im park“ (ticketpreis 205 eur) 

 attraktiver als eine flanierkarte – zu welchem preis auch immer – für den Opernball plus festkleidung 

 plus verköstigung?

chart 7: Bei den „flanierkarten“ zeigt die trendlinie nach unten



: eine drastische preisreduzierung hätte möglicherweise zu einem volleren haus, 

 aber zu noch geringeren erlösen geführt:

: Bei einem Kartenpreis von 50 eur wären rechnerisch dreimal so viele plätze erforderlich, 

 als im haus überhaupt verfügbar sind.

: Bei einem Kartenpreis von unter 120 eur sind ebenfalls nicht genügend flanierkarten vorhanden, 

 um rechnerisch zu einer Kostendeckung zu kommen.

: Bei höheren preisen, wie sie zum vergleich beim Opernball in dresden berechnet werden, 

 wären vermutlich noch weniger flanierkarten abgesetzt worden.

: der kalkulatorische preis von 140 eur würde bei vollauslastung knapp zur schwarzen null führen.

in nachfolgender tabelle wird gezeigt, wie viele flanierkarten jeweils bei einem flanierkartenpreis von 

50 eur, 70 eur, 100 eur, 120 eur, 140 eur und 280 eur verkauft werden müssten, um kostendeckend

zu sein.

chart 8: preismodellrechnungen zur preisgestaltung von flanierkarten



fast wehmütig ist in einem aktuellen nürnberger zeitungsbericht zu lesen „... firmen-chefs wie politiker 

nutzten den glamour der nacht für Besprechungen in den logen“. Stimmt. nur heute könnte das Staatsanwalt, 

die Kartell-wächter oder zumindest den compliance-Beauftragten auf den plan rufen.

cOmpliance-regeln alS „tOtengräBer“ grOSSer SOciety-fOrmate 

unabhängig von der preisgestaltung der Karten ist die verschärfung der compliance-regeln für unterneh-

men der privatwirtschaft durch die reform des Bilanzmodernisierungsgesetzes und des deutschen corporate 

governance Kodexes 2010 ein wesentlicher grund für den nachfragerückgang für Opernballkarten. die lange Jahre 

geübte praxis von unternehmen, größere Kartenkontingente zu erwerben und geschäftsfreunde einzuladen, ist 

nur noch sehr begrenzt möglich.

ein Blick über den tellerrand nürnbergs hinaus zeigt: die marktveränderung ist ein bundesweites phäno-

men. demnach konnten die großen mondänen Bälle an allen bisherigen Standorten nicht wirtschaftlich erfolg-

reich betrieben werden und mussten infolgedessen eingestellt werden. 

prominentes Beispiel war zuletzt der frankfurter Opernball. nach seiner insolvenz im Jahr 2012 scheiterte 

der wiederbelebungsversuch im Jahr 2014 unter leitung des musikmanagers thomas Stein („deutschland sucht 

den Superstar“) endgültig. 

Keine der metropolen mit großen Opernhäusern (Berlin, hamburg, Köln, Stuttgart, münchen) verfügt über 

ein großes Ballformat. 

semper OpernBall eigener trägerverein mit finanz-Beteiligung des mdr

WirtscHafts- und presseBall BOnn 2007 insolvenz

BayeriscHer medienBall müncHen 2009 eingestellt

franKfurter OpernBall 2012 insolvenz; 2014 verschoben u. abgesagt

leipziger OpernBall 2012 insolvenz; seit 2013 eigener trägerverein („lokalen Bezug“)

eurOpäiscHer presse- und funKBall Berlin 2014 eingestellt

adac-Ball Berlin 2013 eingestellt

OpernBall HannOver kleiner theaterball mit lokalem Bezug

cHemnitzer OpernBall kleiner theaterball mit lokalem Bezug

augsBurger OpernBall kleiner theaterball mit lokalem Bezug

chart 9: eine übersicht des Ballmarktes in deutschland zeigt: 
die zeit der mondänen Bälle ist vorbei

lediglich dresden veranstaltet in deutschland noch erfolgreich einen großen Opernball. der Semper Opern-

ball wird durch einen vom Opernhaus vollkommen unabhängigen trägerverein verantwortet. über einen miet-

vertrag werden alle facility-Kosten und eine Basismiete in höhe eines größeren sechsstelligen Betrages an die 

Semperoper erstattet. gleichzeitig beteiligt sich der gebührenfinanzierte mitteldeutsche rundfunk (mdr) an der 

finanzierung. im falle eines positiven Betriebsergebnisses des trägervereins erhält die Semperoper sogar noch eine 

prozentuale Beteiligung on top. 

 



die übersicht des Ballmarktes in deutschland weist noch einen weiteren trend aus. die menschen haben 

nach wie vor lust am feiern, am tanzen und am „schön ausgehen“. zahlreiche kleine Bälle mit lokalem oder 

regionalem Bezug sind noch immer oder sogar zunehmend nachgefragt und können offensichtlich erfolgreich 

betrieben werden. 

giBt eS in nürnBerg in zuKunft einen OpernBall? 

Kleinere formate, die trotz des namens „Opernball“ eher unter die Kategorie lokale ver-anstaltungen fallen 

(Opernball hannover, chemnitzer Opernball, augsburger Opernball, presseball Kempten), erweisen sich als wirt-

schaftlich solide durchführbar.

Ob es in nürnberg überhaupt einen Opernball geben soll, hat seit jeher die gemüter erhitzt und stets zu 

gespaltenen reaktionen geführt. nach einer sorgfältigen zielgruppen- und marktanalyse könnte ein nachfolge-

format mit einem neuen Konzept durchaus chancen haben. 

die partner des Ballboards haben hierzu in einem treffen mit intendanz und geschäftsführung ein klares 

Bekenntnis abgelegt. das Staatstheater wird diese initiative nürnberger unternehmen und persönlichkeiten so-

weit möglich unterstützen. 

„Der Opernball ist ein interessantes Format, denn da trifft sich Stadt und Region. Und es war erneut eine 

wunderschöne Ballnacht. Aber: es muss sich natürlich rechnen, es kann nicht sein, dass der Ball aus dem Staats-

theater subventioniert werden muss. Da muss man sich den Realitäten fügen. Ich würde es sehr begrüßen, wenn 

sich private Anbieter finden würden, die einen Opernball in neuem Format im Nürnberger Opernhaus in Zukunft 

ausrichten werden.“ 

Nürnbergs Oberbürgermeister Dr. Ulrich Maly, stv. Stiftungsrat-Vorsitzender

 „Der Nürnberger Opernball ist für Nürnberg ein großartiger Treffpunkt und auch in diesem Jahr haben wir 

wieder eine wunderbare Ballnacht im Opernhaus genossen. Das Staatstheater Nürnberg hat den Opernball mit 

großem Aufwand und Engagement betrieben. Dass der Ball trotz aller Anstrengungen kein positives wirtschaftli-

ches Ergebnis bringt, ist höchst bedauerlich. Dennoch ist es wichtig, diesen Entwicklungen Rechnung zu tragen 

und aus wirtschaftlichen Gründen neue Modelle zu durchdenken.“ 

Nürnbergs Kulturreferentin Prof. Dr. Julia Lehner

„Lassen Sie uns doch endlich stolz sein auf das, was die Metropolregion leistet! Die Firma Wöhrl, sowohl 

die AG wie das Nürnberger Stammhaus, werden ihr Engagement aufrechterhalten, bzw. verstärken, wenn die not-

wendige Solidarität der Wirtschaft gegeben ist.“

Opernball-Sponsor Gerhard Wöhrl (Rudolf Wöhrl AG)

chart 10: stimmen zum Opernball



das Staatstheater wird nun mit voller Kraft in den vier Kerngeschäftsfeldern Oper, Ballett, Schauspiel und 

Konzert neben hochwertigen örtlichen produktionen die weitere internationalisierung vorantreiben.

internatiOnaliSierung deS StaatStheater nürnBerg

durch den ausbau der Koproduktions-, Kooperations- und gastspielaktivitäten mit internationalen part-

nern trägt das Staatstheater die leistungsfähigkeit des Kulturstandorts nürnberg und mittelfranken als Bot-

schafter hinaus in die welt.
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zum netzwerK BeStehender KOOperatiOnen und gaStSpielOrte gehören

: centre de musique romantique francaise / palazetto Bru zane

: english national Opera london

: gran teatro la fenice di venezia

: Janácek Brünn festival, tschechien 

: Konzert theater Bern

: landestheater linz

: northern ireland Opera Belfast

: Oper graz

: Opera ireland dublin

: Opéra national de Bordeaux



: Opéra de monte carlo

: Opéra municipale de la ville marseille

: Opéra national du rhin, Strasbourg

: prix de lausanne

: Stadttheater Klagenfurt

: tanz-festival le temps d‘aimer la danse, Biarritz

: teatro communale di Bologna

: teatro comunale luciano pavarotti, modena

: teatro real madrid, compañia nacional de danza

: theater Basel

: théâtre du capitole toulouse

: tschechow-theaterfestival, moskau

aktuell kommt als Koproduktionspartner der Oper neu das théâtre des champs elysées in paris hinzu.

im Schauspiel wird zu Beginn der Saison 2015/2016 ein internationaler dramenwettbewerb mit ausrich-

tung auf osteuropäische Stoffe neu am Staatstheater etabliert werden. zum internationalen renommee des 

theaterstandortes nürnberg trägt auch die künftige kontinuierliche zusammenarbeit mit den regiegrößen ca-

lixto Bieito und peter Konwitschny im musiktheater bei. Beim Staatstheater nürnberg Ballett sind Stücke von 

topchoreographen wie nacho duato, Ohad naharin, Johan inger und mats ek ausweis für die hohe technische 

Qualität und vielseitigkeit der compagnie. und die Staatsphilharmonie nürnberg konzertiert regelmäßig mit Spit-

zensolisten, wie demnächst mit den pianisten igor levit und lisa de la Salle, dem cellisten alban gerhardt oder 

dem Schlagzeuger martin grubinger.


